

Crónica

magallánica

De acuerdo con nuestra reglamentación no puede haber división del Partido Socialista

Santiago 26.- Pasados los primeros momentos de desorientación que fueron aprovechados por la prensa reaccionaria, para desprestigiar, de acuerdo a su costumbre, al Partido Socialista, se está viendo que las dificultades producidas en el Noveno Congreso de Rancagua de esta colectividad política, no tiene la trascendencia que se le pretendió dar en su comienzo, ya que ese Congreso se realizó de acuerdo con la Reglamentación propia del Partido Socialista.

Los numerosos delegados llegados a esta capital que actuaron en el Congreso de Rancagua, en representación de diversas Provincias, han declarado a la prensa, que en ese torneo, no hubo lucha personalista de ninguna especie, lo que se demuestra que se le ofreció al señor Marmaduke Grove, el puesto de leador o de Presidente del Partido, cargó honorífico que rechazó el Sr. Grove.

La mayoría aplastante que triunfó en el Congreso, representa a veinte regionales, o sea más del ochenta por ciento de la militancia del Partido Socialista.

Estos delegados han manifestado, que en todos los Congresos siempre se han presentado diversas tendencias, como las hay en toda colectividad, pues no es posible que todos tengan la misma opinión en los diferentes problemas, y siempre la disciplina ha reinado al fin, esto es que las minorías se someten al acuerdo de la mayoría. Esto significa además, que existe dentro del Partido Socialista democracia interna para adoptar los acuerdos, los que una vez resueltos, deben ser acatados por todos los militantes.

Por último, estos delegados han manifestado que

Y todos los sinceros militantes de esta colectividad tienen que reconocer la validez del Congreso de Rancagua. Dice un dirigente de este Partido. Los Ministros presentaron la renuncia de sus puestos

con las resoluciones del Congreso de Rancagua, el Partido Socialista recupera su agilidad revolucionaria para llevar al proletariado al triunfo de sus reivindicaciones. (El corresponsal).

Componentes del nuevo Comité Central

Santiago 26.- La nueva Directiva Nacional, elegida en el Congreso de Rancagua es la siguiente; Secretario General doctor Salvador Allende e integrantes del Comité Central señores; Carlos Godoy; Carlos Alberto Martínez, Rolando Merino, José Sodríguez, Enrique Montti, Oscar Naranjo, Raul Ampuero, Raimundo Sepulveda, Humberto Soto, Carmen Lazo, Avelino Aguilera Y Luis Nelson.

Y como suplentes los señores Carlos Bernal y Arturo Bianchi. (El corresponsal).

Los Ministros están con el nuevo Comité Central

Santiago 26.- Los Ministros Socialistas, señores Miguel Etchebarne, Manuel Hidalgo y José Arriagada, que concurrieron al Congreso de Rancagua, declararon que en conformidad a la disciplina, reconocían como la autoridad máxima del Partido, a ese Congreso reglamentariamente celebrado y por tanto acataban a la nueva Directiva elegida.

La Comisión organizadora del Congreso, que fué designada por el anterior Comité Central y que la presidía el senador Carlos Alberto Martínez, también se quedó en el Congreso, junto a once diputados. (El corresponsal).

Interesantes declaraciones del doctor Allende

Santiago 26 —Entrevistado el nuevo Secretario General del Partido Socialista, doctor Salvador Allende, ha dado a la prensa interesantes declaraciones, en que manifiesta que el Partido Socialista, se robusteció en el Congreso de Rancagua, ya que recuperó su línea doctrinaria.

Sostuvo que era propaganda contraria al Partido, sostener que hubiea división dentro de él, ya que el congreso fué reglamentariamente convocado por el anterior Comité Central y éste terminó automáticamente con la constitución del Congreso, que pasó a ser la autoridad máxima del Partido.

LECTOR:

Prefiera siempre para sus compras las casas comerciales que avisan en este periódico. Le garantizamos corrección y espléndidas mercaderías

des de las clases populares, reprimiendo la especulación y la usura. Todo lo cual hará recuperar a las masas su confianza en el porvenir

(El corresponsal.)

Los ministros Socialistas presentaron su renuncia

Santiago 26.—En cumplimiento de los acuerdos del Congreso de Rancagua, los ministros, socialistas señores Miguel Etchebarne, José Arriagada y Manuel Hidalgo, presentaron en el día de hoy la renuncia de sus cargos a S. E. el Presidente de la República.

(El corresponsal.)

Mañana sesiona la Municipalidad para tomar medidas contra el Abogado Municipal

Así se cumplirán los deseos de la Asociación de Ganaderos de eliminar a este íntegro funcionario. Lo que piensa la opinión pública

Hemos dado cuenta que fracasó el acuerdo de la Municipalidad adoptado a iniciativa del Sr. Alcalde don Carlos Turina, de suprimir el cargo de Abogado Municipal, para echar de su puesto al señor Néstor Donoso M.

Pero el señor Turina no quedó conforme con esta situación y siguiendo su plan de venganza política, impulsado por ordenes de la Asociación de Ganaderos, ha llamado a la Municipalidad a sesión extraordinaria para mañana, a fin de acordar la destitución del Abogado Municipal, por las declaraciones que hizo a la prensa contra los ganaderos.

El pueblo se pregunta ¿No hay asuntos más importantes de que se ocupe la Municipalidad, que de hacer estas bajezas políticas? ¿Es posible que la Asociación de Ganaderos haga lo que quiera en la Municipalidad? Primero con sigue que no le inspeccionen las carnes, para vender carne podrida al pueblo y enseguida las emprenden contra un empleado municipal y no se detienen en arbitrariedad hasta echarlo.

Por suerte dentro de un año el pueblo le pedirá rendición de cuentas a esos malos regidores que no han sabido defender los intereses comunales.

A \$ 842 se vende en el Uruguay el carbon chileno

Fantástica utilidad que tienen las minas de carbon Regional con la exportación. Requisamiento de la Mina Loreto. Acción de la C. T. CH.

En nuestra edición del 20 del presente dimos la voz de alerta, sobre una posible alza del precio del carbón y tuvimos la satisfacción de contemplar que días después se reunió el Comisariato Departamental, y adoptó el acuerdo de mantener los antiguos precios para éste artículo de primera necesidad. Pero los industriales afectados, no se han conformado con los precios fijados en esa sesión del día 22 del presente y han vuelto nuevamente a pedir a este organismo regular el alza del valor fijado.

Debe mantenerse el precio

Según una información de prensa, a la cual hay que darle cierta atención, por tratarse de la Prensa Austral, órgano de los Capitalistas magallánicos, se sabe que los dueños de las Minas de carbón, están amenazando al Comisariato con cerrar sus establecimientos si no se accede a sus peticiones. Hemos dicho ya en otras ocasiones que los precios fijados son remunerativos

para esa industria, ya que los costos de producción no han subido en la forma que mencionan los interesados.

Un dato sugestivo

En los últimos diarios llegados de la capital, aparecen informaciones telegráficas que el Gobierno del Uruguay fijó el precio del carbón chileno a cincuenta y tres pesos uruguayos la tonelada, lo que traducido a pesos chilenos, a razón de \$ 16 el uruguayo, da la cantidad fabulosa de ochocientos cuarenta y ocho pesos la tonelada, suma que les permite a estos industriales ganarse gruesas utilidades en la rama de la exportación.

¿Ha considerado esta situación el Comisariato?

La C. T. CH. se opondrá a toda alza

El Consejo Provincial de la C. T. CH. ha estado estudiando esta situación que puede afectar enormemente a la clase trabajadora y estamos en antecedentes de que se opondrá terminan-

temente a toda alza de precio del carbón y que está dispuesta de realizar un gran movimiento de opinión, a fin de impedir que esos industriales inescrupulosos sigan explotando más al pueblo.

¿Que se ha hecho con Mina Loreto?

El pueblo se pregunta impaciente ¿Que ha hecho el Comisariato con los arrendatarios de Mina Loreto, que la tienen casi paralizada, siendo que es la q. tiene el más bajo costo de producción? Se sabe que están esperando que el Comisariato fije más alto precios, para hacer funcionar nuevamente esta mina y así obtener pingues utilidades.

Atlas El neumático de calidad

Más pingos, menos costo

JOSE NAVES V.
CONTRATISTA
Construcciones en general
ACERAS,
DESAGÜES, Etc.
REPÚBLICA 448
TELÉFONO 1154

Señor Comerciante
Avisé en 'CRONICA'

CALENDARIO

De efemérides sociales

23 DE — ENERO — 1919
MASACRE EN PUERTO

NATALES

Los trabajadores de Ultima Esperanza hacen presente sus necesidades de mejoramiento al Frigorífico de Puerto Bories, siendo administrador el señor Kid, quien en concomitancia con las autoridades y fuerzas de guardia de entonces repelen a sangre y fuego las peticiones de los obreros en tablándose una acción que dura cerca de cuatro horas.

Fueron masacradas en esta acción los obreros Carlos Viveros, Espiroza, Teran, Saldivia y otros que cayeron defendiendo las reivindicaciones y destino de su clase. Más tarde siguió una cadena de encarcelamientos, donde la justicia hecha a los obreros y termina dando la razón a los grandes capitalistas de la zona.

Este hecho de doloroso recuerdo enaltece en esta hora a conciencia revolucionaria de los trabajadores de esta región que en esta fecha rinden un homenaje a las víctimas del 23 de Enero.

25 — DE ENERO — 1881
NACE EMIL LUDWIG EN BRESLAU

De origen judío, por su ya razón fué perseguido con marcada aversión y expulsado del territorio alemán.

Escritor de talento, su obra ha sido vasta y de valioso contenido.

En 1928 visitó Estados Unidos y en 1936 asistió al congreso de los PEN Clubes de Buenos Aires.

Su pluma y su palabra se han esgrimido con ardor en defensa de las libertades democráticas y al mismo tiempo es uno de los intelectuales de gran valía que combaten contra el régimen cavernario del hitlerismo.

28 — ENERO — 1853
JOSE MARTI NACE EN LA HABANA

Fué uno de los incansables trabajadores por la Independencia de Cuba. Deportado, estuvo en España, Nueva York, Francia y otros países.

En el aislamiento de 1895, siendo entonces Presidente de la Cámara de Diputados, murió en la lucha con la columna que mandaba el Coronel José Ximenez de Sandoval.

Martí es una de las figuras representativas en la historia de las luchas americanas por conseguir su libertad e independencia.

¿Que Partido ha tenido una sola y justa línea Internacional? El SOCIALISTA

DANDY CIGARRILLOS 1,20
Siempre mejores

MUNICIPAL	PALACE	POLITEAMA
HOY	HOY	HOY
MATINE Muchachada de Abordo	MATINE «La Canción del Milagro» Muchachada de Abordo	MATINE La vuelta del Hombre invisible
VERMOUTH Y NOCHE RECLUTA EN APUROS	VERMOUTH Y NOCHE Desfile de Primavera con Diaz Durbin	VERMOUTH Y NOCHE Don Floripondio Canción del Milagro

“CRONICA”

Publicación Independiente
 REDACCION Y ADMINISTRACION
 — Errázuriz 438 —
 PRECIO DE VENTA:
Número suelto 40 ctvs.

crónica

Punta, Arenas Enero 27 de 1943

ACCION CONTRA LOS EMBOSCADOS

La situación de la ruptura de Chile con los países nazi-fascistas, crea a nuestro Gobierno la delicada posición de adoptar drásticas medidas contra los agentes totalitarios contra la Quinta Columna y sobretodo contra los emboscados que se hacen pasar por democráticos, pero que hacen una labor de zapa para debilitar la conciencia democrática y sembrar el descontento en el pueblo.

Frente a la barbarie nazi-fasista, debe existir una férrea conciencia nacional, que impulsada por el pensamiento de los verdaderos partidos de izquierda, vaya preparando el camino de la victoria y de la paz, mirando el bien de la colectividad.

Ante el hecho consumado de la ruptura de relaciones, ahora que está dado este paso, surgen muchos hombres y algunas colectividades, agrupándose al carro de la democracia, cuando siempre han sido contrarios a ella, como lo denunció un orador en la Concentración del Domingo, que sostuvo que los emboscados están en los partidarios del candidato de la Embajada Alemana, a la Presidencia de Chile, señor Carlos Ibañez del C. A esos “demócratas de última hora” hay que vigilarlos, para evitar que sirvan de instrumentos al nazi-fascismo.

El pueblo ya los tiene identificado. Le corresponde ahora a las autoridades seguir sus pasos e impedir que aporten su ayuda a los enemigos de la civilización y de la humanidad.

“ATLAS”
 La batería que no admite superioridad

La situación actuarial de la Caja de Seguro

Ha sido dado a la publicidad el informe de los actuarios chilenos señores; Rolando Gonzalez, Luis Sinn y Bernardino Vila que, conjuntamente con el Profesor Schoanbaum de la Oficina Internacional del Trabajo han estudiado detenidamente la situación financiera de la Caja de Seguro Obrero.

Es un documento claro y preciso, elaborado por hombres que dominan la matemática actuarial y que viene a colocar en su justo lugar un problema muchas veces debatido, de buena o de mala fé, por personas exentas de conocimientos técnicos.

“Deja definitivamente establecido que el déficit actual se origina en la Ley misma, dictada sin los fundamentos estadísticos-actuariales; y exige reificarla para mantener en el futuro el régimen de equilibrio entre los ingresos y egresos. “Se desvirtúa así toda la maliciosa atribución de incorrecciones en el manejo de los fondos como causante del déficit actual me nos cuantioso — lo establece el informe —, que los cálculos pesimistas hechos el 30 de Julio de 1941.

Cuando se dictó la Ley 4054, faltaba en el país un desarrollo de la ciencia actuarial y las estadísticas demográficas sobre las cuales descansa en otras naciones el Seguro Social. Llega el Informe a la conclusión de que, para salvar los riesgos del déficit actuarial en aumento de año en año, se impone introducir a tiempo reformas importantes para suprimir las causas de este progresivo desfinanciamiento.

El segundo problema abordado por la Comisión,

es el Seguro de Enfermedad. Hace resaltar que él se estableció sin cálculos de su costo y hasta hoy, no ha sido posible efectuarlo, por falta del material estadístico indispensable, careciendo además de la Ley de una cuota para este seguro. Es mayor en algunas partidas que el existente en otros países; circunstancia explicable por nuestras cifras de morbilidad general, originadas por las precarias condiciones de vida del trabajador chileno, sus bajos salarios, su mala vivienda, el costo de los artículos de primera necesidad. Sa bemos que para disminuir algunos rubros se han hecho ya estudios por el Cuerpo Médico de la Caja. A juicio de la Comisión, es indispensable cada vez más que las tareas, las dificultades y la importancia del Seguro Social sean comprendidas por los Médico imponiéndose la educación y orientación de los mismos para el mejor cumplimiento de los fines de estas instituciones.

El tercer punto del Informe está dedicado a los gastos administrativos y llega a la conclusión que ellos no superan el porcentaje asignados en otros países en leyes análogas, y aconsejan algunas reformas insistiendo en la necesidad de reforzar los Servicios de Identificación, Control y Estadística indispensables cuando la reforma en estudios, “hace depender casi todos los beneficios como una función del tiempo y del monto de las imposiciones.

Como último punto aborda el presupuesto para el año próximo, considera sus partidas estimadas prudentemente con un superávit de más o menos

\$ 100.000.000, “recalcando que desde el punto de vista de caja, es uno de los más favorables en la historia de la Institución”.

A pesar de este superávit, las leyes que fijan los servicios de Madre y Niño, Medicina Preventiva 7064 y 7295, los aportes a la Caja de Habitación Popular, los préstamos a la Beneficencia, obligaciones fijadas a la Caja por las leyes citadas sin consultar ingresos especiales, crean una situación grave e in versiones superiores al superávit, que no permitan su empleo en el incremento de la producción, como sería tan útil en estos momentos de crisis económica. A ellos se agregan los \$ 78.115.000 del aporte fiscal que ingresarán totalmente invertidos en bonos, como no ocurre en ninguna parte del mundo. Concluye el informe sosteniendo la imperiosa necesidad de que el fisco pague en dinero su deuda atrasada de \$ 72.700.000 y sea esta forma de pago norma en el futuro para no originar a la Caja de Seguro Obrero, situaciones

graves.

Hemos sintetizado este serio análisis de la situación financiera de la Caja, hecho por técnicos de reconocida eficiencia y ojalá sean aprovechadas sus sugerencias para poner término definitivo a un estado que ha ido agravándose en el transcurso de los años, por no corregirse a tiempo las fallas de origen señaladas, también, en este trabajo.

A esta altura del desenvolvimiento de la Caja, es posible contar con las estadísticas requeridas por los cálculos actuariales y fundamentar en ellos la Reforma, desde que nadie discute ya la existencia de errores en la Ley misma, consecuencia de la falta de antecedentes locales y de la no adaptación de los materiales estadísticos extranjeros. Por lo tanto, poseemos ya los fundamentos científicos de la Reforma sometida a la discusión del Parlamento

H. S. B..

De „La Hora“ de Santiago

ABAD & FERNANDEZ
 Mueblería Tapicería
 Confort y elegancia
 José Nogueira 1151



Aserradero ‘EL BOSQUE’
 Independencia — N.º 345
 Este acreditado establecimiento, ofrece al público leña, trozada y picada de la mejor calidad. Llame al **Telefono 1342** y será atendido de inmediato.

Al Personal del Frigorífico Tres Puentes

ANGEL BANDERA F. —

Tiene el agrado de poner en conocimiento de su clientela que este año regirán los siguientes precios:

Almuerzo completo, con vino	\$ 7,50
» » sin vino	» 6,—
Por plato	» 1,50
Desayuno u once completa	» 2,—

Atención esmerada, comida sana y abundante

modas

Clarisa P. de Silva
 Ofrece sus servicios profesionales
 CALLE CHILENA 1041

Lea «Crónica»

Sanción para los especuladores y saboteadores pidió el pueblo

Todo un éxito fué la concentración popular efectuada el Domingo pasado en el Teatro Politeama, para demostrar la adhesión de Punta Arenas a la política internacional de S.E. el Presidente de la República, que recientemente ha roto las relaciones diplomáticas con las naciones totalitarias.

Se hicieron representar los partidos, radical, socialista, comunista, socialista de trabajadores y la Confederación de Trabajadores de Chile.

Todos los oradores, se refirieron extensamente a la línea democrática seguida siempre por Chile, y a sus luchas en bien de la libertad, por lo cual, el paso de la ruptura de relaciones con las naciones nazi-fascistas, no es más que la continuación de su posición libertaria y de cooperación

En la grandiosa concentración del Domingo en el Teatro Politeama.—Se indicó especialmente el caso de la Mina Loreto, de la firma Menéndez y arrendada a un Sr. Flores

con las demás naciones americanas.

Se pide sanción para los especuladores

Los representantes de la C. T. CH., del Partido Socialista y Comunistas, hicieron especial mención de la necesidad que había de tomar enérgicas medidas contra los especuladores, que se están aprovechando de estos momentos de inquietud para obtener ganancias usurarias a costa del hambre del pueblo.

El caso de la Mina Loreto

También se refirieron los oradores a los saboteadores de las industrias nacionales, que están reduciendo la producción para estrechar aun más a los trabajadores. Se citó el caso de la Mina de carbón Loreto, de propiedad de la firma Menéndez Behety, que está arrendada por el señor Flores Simonet, que echó a la calle setenta trabajadores, hambreado así a setenta familias obreras. Un ora-

dor dijo que este era un plan de sabotaje de esa gran firma Menéndez, que utiliza a ese arrendatario, a fin de que falte un artículo de primera necesidad como es el carbon.

Se pidió enérgicas medidas contra estos saboteadores, haciéndose presente que en este caso, el Gobierno o el Comisariato debería requisar esa Mina y hacerla trabajar.

Un bello gesto

Un gesto simpático en esta asamblea, fué que

se hizo presente el señor José Rodríguez, en representación de los ciudadanos uruguayos, quien se adhirió a la política de cooperación interamericana y de solidaridad continental, que sigue nuestro Gobierno. e hizo votos por el progreso y engrandecimiento de Chile, que tantos actos heroicos ha escrito en la historia de este continente. Recordó los ideales bolivarianos- que seguramente se verán realizados después de esta guerra.

Con vivas a Chile y las Naciones Unidas, se puso término a esta magnífica concentración, demostración de la fe de este pueblo.

«CRONICA» aparece Miércoles y Domingo

El Alcalde señor Turina no quiere que se discuta en público el asunto de la malversación de fondos

Denunciado por el Regidor señor Crescencio Soto.- Una contestación que confirma los cargos que se han formulado

El Alcalde de la Comuna Don Carlos Turina Blazina, por intermedio del diario "El Magallanes" de fecha 19 del presente pretendió contestar y refutar la clara y nítida exposición del Partido Socialista, sobre el escándalo de malversación de fondos, denunciado en la Municipalidad por el Regidor señor Crescencio Soto, pero las declaraciones del señor Turina, en vez de desvirtuar esos cargos, quedan ellos confirmados, pues se limita a decir que no se puede llamar escándalo esa malversación de fondos denunciada, POR TRATARSE ÚNICAMENTE DE LA MISERABLE SUMA DE SETECIENTOS TREINTA PESOS

En esta forma quiere disminuir la importancia de ese hecho el Alcalde señor Turina, cuando la población lo que condena es el acto de disponer arbitrariamente de los materiales y de los obreros municipales, en beneficio propio. Al pueblo poco le importa la cantidad, lo trascendental es que los intereses comunales no están debidamente resguardados por el Sr. Alcalde.

No quiere que la ciudadanía conozca estos hechos

En la declaración—respuesta del señor Turina, llama también enormemente la atención, que pre-

tenda impedir que la población conozca estos bochornosos hechos, y haga cargo al Partido Socialista por ocupar la prensa en dilucidar actuaciones municipales a la luz pública, cuando según el señor Alcalde, ellas deben ser ventiladas dentro de las cuatro paredes de la Corporación Municipal, a fin de que nadie las conozca.

Todas las actuaciones políticas, de los Gobernantes, ya sean estos Ministros, Parlamentarios, Alcaldes o Regidores, deben ser consideradas ante la opinión pública, a fin de conocer a los personeros que están ocupando puestos de representación popular; Y tanto más necesarios es esto en el caso de la Municipalidad,

cuanto el pueblo espera que el Alcalde y los Regidores, se dediquen a trabajar por el bien colectivo, destinando los fondos al bienestar de toda la población y no al interés particular de una de esas autoridades.

Un hecho innegable

A través de la polémica que se ha desarrollado entre el Partido Socialista y el Alcalde de la Comuna señor Carlos Turina, ha quedado de manifiesto y en claro, aun con los informes nebulosos del Jefe Suplente de la Dirección de Obras, empleado regionalista, que en la casa del señor Turina, se realizaron trabajos con obreros y materiales municipales, los que no han sido pagados por el señor Alcalde, siendo que esas labores estaban destinadas exclusivamente al beneficio de la propiedad del Sr. Turina.

Atlas El neumático de calidad

Más piñegos, menos costo

PARA NOVEDADES VISITE SIEMPRE

Casa Zanzi

Bories esq. Ecuatoriana Casilla 279.—Fono 158

CUANDO USTED VAYA A NATALES HOSPEDESE EN EL HOTEL VICTORIA DE MARGARITA P. de IGLESIA

LECTOR: CASA COMERCIAL QUE NO AVISA es porque no tiene ninguna novedad que ofrecer al público

¡Trabajo y Justicia es nuestro lema!

La Cooperativa de Calzado formada para el trabajo constante de los obreros, ofrece sus productos a los trabajadores y pueblo en general. Garantizando que son construídos con materiales traídos directamente de las mejores Fábricas del Norte. ¡Ayude a esta Pequeña Industria para el Progreso de la Región y en Bien de la Patria. VISITE SUS TALLERES en: MEJICANA a orilla del Rio y en Balmaceda.

Ante la conducta indigna del Alcalde y de la mayoría municipal

Se retiró de la sesión del lunes la representación socialista, haciendo una formal protesta de que no se estaba trabajando en bien de la comuna, sino que en defensa de mazquinos intereses.— Radicales y regionalistas aprobaron nuevos gravámenes para la población

El Lunes sesionó la I. Municipalidad, después de haber fracasado tres reuniones. Concurrieron el Alcalde señor Carlos Turina y los regidores Crescencio Soto, Liborio Carrasco, Luis Stambuck, Luis Rubio, Ernesto Pisano, Armando Barria y Florido Gonzalez.

En la tabla no figuraba ningún asunto de interés para la población, sino que pequeñas actividades sin trascendencia para el pueblo.

Aprobación del Acta

Al momento de poner se en consideración el Acta anterior, el regidor señor Soto, manifestó que se extrañaba que no apareciera el texto completo de la acusación por malversación de fondos presentada contra el Alcalde. Esta observación produjo un largo debate, que se terminó por el acuerdo de no dejar constancia de esa presentación, resolución adoptada por los votos de los regidores radicales y regionalistas.

Cumplimiento de un acuerdo

Como hemos informado, en una sesión anterior los cuatro regidores radicales rechazaron el voto de remoción del Alcalde presentado por el regidor socialista señor Crescencio Soto basado en malversación de fondos y al

mismo tiempo se resolvió hacer un sumario en la Dirección de Obras a fin de investigar del porqué no se cobró al señor Turina, el valor de las obras realizadas en su domicilio.

Al darse cuenta de esta situación, se informó que el Director de Obras estaba ausente y por tanto el sumario acordado, no podía tramitarse hasta su regreso.

Intervino el señor Crescencio Soto, manifestando que era improcedente lo que estaba haciendo la Corporación y que no tenía ningún valor, pues la denuncia que él había formulado era contra el Alcalde, quien ordenó personalmente hacer esos trabajos en su propiedad y no contra ningún empleado Municipal, de modo que no cabía sumario contra ninguna repartición de la Corporación, ya que el único culpable era el señor Carlos Turina.

Sobre el particular se produjo un violento cambio de palabras entre el regidor señor Soto, y el Alcalde Sr. Turina, en el cual el regidor señor Soto, increpó duramente al Alcalde, que pretendiera eludir su responsabilidad haciendo caer en modestos empleados municipales, la responsabilidad de una malversación cometida por voluntad arbitraria del Sr. Turina.

Por mayoría de votos formada por regionalistas y radicales, se acordó hacer un sumario a la Dirección

de Obras para establecer lo ocurrido.

Situación legal del Abogado

En seguida se trató de un oficio de la Alcaldía, en que el Sr. Turina informaba a la Corporación que el acuerdo adoptado por la Municipalidad en sesión del 28 de Agosto de 1942, suprimiendo el cargo de Abogado de la Defensa Municipal, a petición de él, era ilegal, según un informe llegado de la Contraloría, de manera que procedía revocar dicho acuerdo.

En la misma comunicación daba cuenta el Alcalde que ha procedido a sumariar al Abogado Municipal, por no tener confianza en él.

Este oficio dió lugar a nuevos incidentes en que los regidores socialistas, increparon al Alcalde la persecución que ha iniciado en contra del Abogado Municipal, señor Donoso, por no presentarse este funcionario para sus bajos manejos.

Después de un cambio de palabras, donde se escuchó que se tildaba de fascista y de ignorante al Sr. Turina, los regidores socialistas señores Soto y Carrasco, se retiraron de la sala.

Derechos de extracción de basura

Lo único importante que había en tabla, era un nuevo gravamen que se quería

El Partido Socialista felicita al Presidente de la Republica por el acuerdo de ruptura de relaciones

El Comité Regional del Partido Socialista, reunido en sesión extraordinaria, consideró ampliamente la situación creada con la decisión gubernativa de romper relaciones con los países del Eje y después de tomar conocimiento de las noticias oficiales al respecto, se adoptaron el siguiente acuerdo:

do:
1.º- Enviar telegramas al Presidente de la Republica, manifestando la adhesión del Partido Socialista a su actitud de romper relaciones con los países nazi-fascistas como un medio de colaborar con las democracias y exterminar las Quintas Columnas que actúan en el país

Concentración de Comitees de Barrios

Mañana Jueves se efectuará una amplia reunión de Comitees de Barrios en el Salón Teatro Armonia, a las dieciocho horas, con el objeto de estudiar diversos problemas relacionados con la subsistencia, especialmente el de la carne y el del carbón.

La Confederación de Trabajadores de Chile, Consejo Provincial de Punta Arenas se hará representar en esta concentración con dos oradores.

Dada la importancia de esta concentración reina mucho entusiasmo en los Barrios por concurrir a ella.

Los mejores casimires

“Sastrería España”

de

Andrés Seijas

BORIES 728

nulidades matrimonio Tramitación en Santiago,

garantizando rapidez, economía y reserva, atienden:

GUILLERMO OLIVARES
 GUILLERMO MILLAS P.

Abogados

Anumada 236, Oficina 505.—Casilla 3343.—Santiago

Para consultas, verse en Punta Arenas con el abogado

NESTOR DONOSO MOLINA

Calle Lautaro Navarro 1141.—Teléfono 1085

‘Electrón’ Taller eléctrico

BORIES 571 — FONO 1821

Mattson & Cia.

Ofrece a Ud. sus servicios en el ramo de electricidad, instalaciones y reparaciones interiores, arreglos de motores, dinamos, embobinaje, carga de baterías e imanes y arreglos de todas clases de artefactos eléctricos

Atención comoda — Personal competente — Autorizado por la Dirección General de Servicios Eléctricos

La ruptura de relaciones de Chile con los países nazi-fascistas es un triunfo del Partido Socialista, pues fué el primero en denunciar el peligro que significaba para Chile y América, la guerra desencadenada por las Potencias del «EJE»



poner a la población por la extracción de basura, impuesto que fué acordado por los regidores regionalistas y radicales, con lo cual, la mayoría de la población tendrá que pagar una subida cuota por este servicio municipal, que hasta ahora había sido gratuito.

Lea «Crónica»

“ATLAS”

La batería que no admite

— superioridad —

Aparece cuando puede
y como puede

TOPAZIN

Se reparte gratis a todas
las personas que lo
soliciten

Año II — Punta Arenas, Enero 27 de 1943

✱ CARRERA SENATORIAL ✱

Otro clásico importante que se correrá el año 1945, es el "Senatorial" para el cual se están preparando diversos competidores.

El primero que comenzó a correr por la pista, a fin de afrontar los 50.000 kilómetros de Valdivia a Magallanes, fué don Morales Beltraunico, el que se ha pegado sus buenos golpes. Así hizo un viaje de ejercicio de Santiago a Buenos Aires y después otro de "buena voluntad" de Buenos Aires a Washington, pasando por Río de Janeiro. Con todos estos apurtes era considerado una fija, pero tuvo un principio de "cañeras" al decretar el estado de sitio para Magallanes.

Otro que ha comenzado a dar los primeros correteos es don Pedro Manjablanco, quien tiene los remos un poco anquilosados, de tanto estar sentado en la Presidencia de la Cámara de Diputados. Pero su preparador dice que por línea y sangre, nadie puede ganarlo en este clásico.

Este pingo tiene en perspectiva un recorrido por la pista de la Provincia y debe de llegar en uno de los próximos barcos. Se mantiene en la incógnita quienes serán los preparadores en esta zona, pues casi todos los entendidos en "hipica política" están comprometidos con don Morales Beltraunico.

Esperemos lo que pasará.

Exposicion Ganadera Regional

Carneros y capones que serán expuestos por las más famosas estancias de la zona

Entre los números del Centenario de la Ocupación del Estrecho, fiesta que vienen anunciando desde hace mucho tiempo, pero que seguramente no llegará nunca, está programado una Exposición Ganadera Regional, incluyendo algunas "Cabañas" argentinas. Acostumbrados a la exclusividad de las informaciones, nos anticipamos a comunicar a nuestros lectores, que este será uno de los pecos números que se realizarán.

Hemos sabido que ya tienen elegidos sus exponentes las siguientes estancias:

La Estancia «Los arribistas» presentará un notable producto "engomina do Iriarte". Para los no iniciados, debemos decirle que Iriarte se lee "Jiriart". Algo así como las radios

Peabody que se les Pi-bodi.

La Estancia "Los palos blancos" al gran carnero «inflado Bermudes».

La Estancia «Los La-Cayos» el carnero "Sancho panza-Botti" y el cap n "pancho Borquez".

La Estancia "Explotadora" el notable capon "Cabeza de combo Griar".

La Estancia "La Ambición", el antiguo carnero "diputado Chaporro".

Y así como estos habrán otros notables exponentes de la fauna patagónica, que es muy rica en animales raros y exóticos, de bido a la influencia del dinero. En cuanto tenga mos conocimiento de otras inscripciones se las comunicaremos a nuestros lectores.

Consejo a los Empleados Públicos

Si quieren ser trasladados a otro lado de la República, sean izquierdistas y honestos. Ejemplo: Leopoldo Zuljevic y Ricardo Hurtado.

Si quieren quedar cesantes, ingresen al Partido Socialista. Ejemplo: Los de Lavaderos de Oro.

Pregunta indiscreta

¿Por que la bandera que usa el Partido Regionalista se parece a la bandera Argentina?

Bazar y Librería UNIVERSO

de
L. Fernández y Cia.
ROCA 975

Artículos para escritorio
y para colegiales.
Precios especiales para
revendedoras

CONVERSANDO CON DON PASCUAL

—Hola, don Pascual — le decimos a nuestro buen amigo, a quien encontramos después de mucho tiempo de ausencia.

—¿Que tal señores periferia? ¿De nuevo en la trinchera?

—Así es don Pascual— le replicamos—y por eso nos alegramos de encontrarlo. Ud. siempre nos dice algo interesante que sirve para una información.

—Nada de nuevo hay, amigos—dice don Pascual—La posición de Chile de incorporarse definitivamente al grupo de las naciones unidas, y de confraternizar con nuestras hermanas de América, obscurece toda otra actividad, siempre que no se le de carta abierta a los saboteadores y especuladores para aprovecharse de estos momentos de inquietud para alzar los precios y obtener mayores ganancias.

—¿Pero como vé Ud. el panorama nacional sobre el particular?—le interrumpimos.

—No muy bueno, pues apenas producido la ruptura, nos hemos encontrado que a nuestro lado están elementos que han combatido siempre a la de-

mocracia y sobretodo al pueblo. Individuos que llaman "roto" al trabajador y que se resisten a codearse con él. Personajes que proclamaron la candidatura de Carlos Ibañez del Campo, se atreven a presentarse al comicio celebrado el Domingo en el Politeama. Esta rápida metamorfosis es la que perjudica nuestra acción, y nuestra posición, para obrar contra los emboscados y contra la Quinta Columna. Lo único que faltaba sería que un señor Pannov enarbolara la bandera anti nazista y lo aceptáramos tranquilamente.

Y siguió su camino don Pascual, dejándonos sumidos en hondas cavilaciones, con las verdades que acaba ba de decirnos.

EMPORIO de CAFE

"LA BRASILEÑA"

Los mejores cafés

Valdivia 1078
Teléfono 309

Jovino Fernández

Estado de Emergencia

Iban conversando dos Verdejos y les escuchamos el siguiente dialogo:

—Verdejo 1.0- Sabí hombre que estamos en estado de emergencia.

—Verdejo 2.0- ¿que es eso patas d'ilo?

—Verdejo 1.0- Que estamos bajo régimen militar, y tenemos una rutina más, la del eje.

Verdejo 2.0- ¿de donde hay sacado auto para que se rompa el eje?

Verdejo 1.0- No seaí bruto. No vís que ahora somos hermanos con los ingleses, y estamos con las naciones unidas, O sea que estamos en guerra.

Verdejo 2.0- La purita verdá. Por eso allí en el puesto del Barrio Sur venden carne podrida, ya que dicen que en la guerra se comen hasta los ratones.

Solamente el SOCIALISMO aplastará al Facismo

EL MEJOR CALZADO

Barassi

Venancio Fanjul F.

Punta Arenas

Natales

Almacenes

Ventas al por

mayer

y

menor

Señor Comerciante:
¿Quiere aumentar sus
ventas? AVIENE
ESTE PERIODICO